

ELECCIONES EN VENEZUELA

Corte Suprema anula primarias opositoras

Reuters y EFE

Suspende efectos del proceso por supuesto fraude; EU dice que tomará medidas si se incumplen acuerdos

CARACAS. El Tribunal Supremo de Justicia (TSJ) de Venezuela suspendió "los efectos" del resultado de la primaria presidencial de la oposición realizada hace poco más de una semana, pese al acuerdo electoral firmado con el gobierno que permite a las partes elegir a su candidato según las reglas internas.

La decisión de máximo tribunal, calificado por opositores como un brazo del gobierno, se da después de que el fiscal general de Venezuela anunció una investigación por los presuntos delitos de fraude, usurpación de funciones electorales y legitimación de capitales, entre otros.

La oposición y la ganadora de las primarias, María Corina Machado, afirman que el acto fue transparente. El gobierno denunció un presunto fraude desde la votación del 22 de octubre, que se organizó sin ayuda estatal y que, según los organizadores, atrajo a 2.3 millones de votantes.

La investigación y el fallo del TSJ responden a un recurso pedido por José Brito, diputado de la Asamblea Nacional, dominada por el oficialismo. Brito no forma parte de las organizaciones políticas que participaron en la elección opositora.

"Se declara procedente de la solicitud de amparo cautelar, y en consecuencia se suspenden todos los efectos de las distintas fases del proceso electoral conducido por la Comisión Nacional de Primaria", dijo la decisión divulgada por el Tribunal Supremo de Justicia en su página web.

La comisión tiene que dar cuenta de la

participación de candidatos como Machado, a quien se le prohíbe ocupar cargos públicos, algo ilegal según la oposición.

Tras el fallo del TSJ, Estados Unidos instó a Maduro y su gobierno a cumplir sus compromisos con la oposición y prometió "tomar medidas" si no lo hacen, dijo un portavoz del Departamento de Estado.

El gobierno y la oposición firmaron un acuerdo electoral, que además de señalar que las presidenciales serán en el segundo semestre de 2024 decía que cada parte podía elegir su candidato según las reglas internas, pero no retiró las prohibiciones a los opositores, incluida Machado.

La oposición defensora de las primarias del 22 de octubre consideró el dictamen "exprés" y no "invalidará la voluntad" popular



AFP



Jesus Maria Casal, organizador de las primarias opositoras, acudió a la fiscalía



TRAS LA PUERTA DEL PODER



POR ROBERTO
VIZCAÍNO
RVIZCAINO@
GMAIL.COM
TWITTER: @_VIZCAINO
FACEBOOK
WWW.FACEBOOK.COM/
RVIZCAINO

LO DE EBRARD EN MC AVANZA, LA NEGOCIACIÓN VA EN FIRME, DICEN

Mientras su exaliado Mario Delgado insiste en que el excanciller nunca dejaría Morena para irse como abanderado presidencial de otra fuera política, lo cierto es que todos los cercanos a Marcelo Ebrard ya tienen los ojos y corazones en Movimiento Ciudadano. Y a manera de medir reacciones entre dirigentes de otros partidos y alianzas, sectores empresariales y diplomáticos, inversores, capitales, pero especialmente entre importantes segmentos de votantes que sí se toman en serio estas cosas, el Diario El País informó que Ebrard ha pedido a Dante Delgado que, si lo lanza como su candidato presidencial, sea como candidato de unidad.

Esta exigencia es vital en estos momentos porque evitaría dudas y daría fuerza y cohesión a su perspectiva como aspirante ganador.

Otra petición es la de darle espacio a su equipo en las listas legislativas y en su equipo de campaña.

Hasta dónde se sabe afirma El País, MC y Dante están de acuerdo con estas peticiones y prácticamente ahora sólo esperan que Ebrard de a conocer a fines de esta semana su salida de Morena.

El excanciller ya no tiene nada que lo ate a ninguno de los elementos de la 4T, ni

a AMLO que lo traicionó más que groseramente, a la dirigencia de su examigo y exaliado al que él formó a Mario Delgado quien orquestó y aplicó el fraude que lo dejó fuera de la candidatura presidencial de Morena para dársela a Claudia Sheinbaum y nada con un partido que no salió a defenderlo.

Hoy Marcelo Ebrard está a mitad de su última semana en Morena. Eso dice todo alrededor de él.

De ser cierto, Ebrard será el tercer gran contrincante en la boleta presidencial del 2 de junio de 2024.

Y su campaña se realizará en gran parte señalando lo que no se hizo en Morena y lo que representa en fraude, engaño Claudia Sheinbaum para el votante.

Ya veremos.

EL SENADO Y SU PRESIDENTA ABREN UN CENTRO DE ACOPIO

Días aciagos estos para México, y muy dramáticos para los habitantes del puerto de Acapulco y sus alrededores.

Para enfrentar esa enorme crisis dejada por el huracán Otis, el Senado y su presidenta la tlaxcalteca Ana Lilia Rivera abrieron en sus instalaciones centrales de Paseo de la Reforma y e Insurgentes y en Xicotén-



catl dos grandes centros de acopio donde quien desee participar puede llevar preferentemente cualquiera de los siguientes productos: agua, azúcar, arroz, café soluble, productos enlatados, papel del baño, jabón de todo uso, pañales, toallas sanitarias, cepillos y pasta de dientes, alcohol, vendas, curitas, desinfectantes algodón, cloro, jabón

en polvo, jergas, escobas, jaladores, franelas y cubetas.

La principal se localiza en la Plaza Luis Pasteur, en el cruce de Insurgentes y avenida Paseo de la Reforma y estará abierto de 08:00 a 20:00 horas.

El Huracán Otis, de categoría 5, catalogado como "extremadamente peligroso", tocó tierra la media noche del martes anterior cerca del municipio de Acapulco, Guerrero. A su paso, ocasionó graves afectaciones a edificios, árboles, postes y luminarias, así como inundaciones y desprendimientos de tierra en la zona hotelera de ese municipio turístico.

Hoy Acapulco se encuentra no sólo en la devastación, sino sin agua, luz, internet, gasolinas, alimentos y sin ningún servicio, pero en especial sin empleo para sus habitantes porque sus empresas, hoteles, restaurantes, renta de autos, etc, quedaron destrozados.

LOS ENREDOS DE CLAUDIA

No, no crea que hablo de Sheinbaum, me refiero a la diputada Claudia Delgadillo González. Ella se ha significado por ser, en la política mexicana, un fiel reflejo de eso que el gran filósofo y ensayista polaco-británico Zygmunt Bauman acuñó como "Tiempos líquidos".

A lo mejor me excedo al aplicar las teorías del grandísimo filósofo en tan pequeña diputada, pero vamos a los hechos.

Según su currículum ella ha pasado de un partido a otro con la facilidad y premura

que le marcan sus propios intereses y tiempos. Un día milita y es diputada por el PRI y luego pasa al Verde y de ahí amanece otro día en Morena.

Así la diputada federal Claudia Delgadillo González, quien durante los comicios presidenciales del 2018 fue reconocida como representante en Jalisco del abanderado priísta José Antonio Meade, repentinamente se declaró morenista y fiel simpatizante del entonces candidato de la izquierda Andrés Manuel López Obrador.

Claro, poco antes de eso le ofrecieron ser candidata a presidente municipal por Morena una posición que nunca logró en el PRI.

Para el 2021 contendió y ganó el distrito 11 de Guadalajara con la bandera de Morena, pero una vez que llegó a San Lázaro se cambió al Partido Verde.

No hace mucho se declaró ferviente admiradora de Marcelo Ebrard y hasta organizó una rueda de prensa para anunciar su total apoyo al excanciller. Repentinamente, como suele suceder con ella, aparecieron fotos donde está con la ex jefa de gobierno Claudia Sheinbaum y terminó haciendo campaña a su favor.

Para el 2021, su hermano, Roberto Delgadillo González, participó como suplente del candidato de Movimiento Ciudadano a la alcaldía de Guadalajara, Pablo Lemus, y llegó a ser el secretario general de la administración naranja..

Nomás que eso de brincar por aquí y por allá no sea cosa de familia...

Hasta dónde se sabe afirma El País, MC y Dante están de acuerdo con estas peticiones y prácticamente ahora sólo esperan que Ebrard de a conocer a fines de esta semana su salida de Morena.



Sheinbaum se reúne con la Asociación de Bancos de México

La virtual candidata presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum, sostuvo una reunión con la Asociación de Bancos de México (ABM), donde apuntó que se debe saber usar la inversión extranjera captada por México, ello para generar bienestar para todos los mexicanos.

“La Inversión Extranjera Directa si no lleva el apellido de bienestar se va a quedar exclusivamente en los indicadores macro y no el bienestar de una población. Si logramos hablar realmente en este sentido”, dijo.

Durante la reunión, Sheinbaum expuso que para lograr el bienestar se debe continuar con algunas acciones del presidente López Obrador, por ejemplo, respetar la autonomía del Banco de México y continuar con un régimen de disciplina fiscal para mayor recaudación de impuestos; y eso se pueda traducir en obras y proyectos para el pueblo de México.

En tanto, Eduardo Osuna, vicepresidente del Comité de Dirección de la Asociación de Bancos de México, así como vicepresidente y director general de BBVA México, resaltó la importancia de la banca para el crecimiento del país, al ser una industria fundamental para la vida económica no solo por los sistemas de ahorro, crédito y de inversión para los mexicanos, sino también por emplear a 280 mil personas a nivel nacional. / **ARMANDO**

YEFERSON

 La Inversión Extranjera Directa si no lleva el apellido de bienestar se va a quedar exclusivamente en los indicadores macro y no el bienestar de una población”

CLAUDIA SHEINBAUM

Coordinadora de la 4T



Delgado acusa a Xóchitl de “rapiña” en tragedia de Acapulco

ELIA CRUZ CALLEJA Y FRANCISCO MENDOZA NAVA

La virtual candidata del PAN, PRI y PRD pedía datos electorales a quienes se sumaran a reunir ayuda

Tras la denuncia del dirigente de Morena, la senadora panista rediseñó el formulario de su convocatoria “**Opositores tienen mala entraña**”, señala el presidente ante bombardeo de noticias falsas sobre ‘Otis’. P. 4, 6

Mario Delgado denuncia que Xóchitl “saca raja” de desastre en Acapulco

EL LÍDER DE Morena acusa a la virtual candidata del PAN de lucrar con campaña de acopio de ayuda

electorales a quienes se sumen a su acopio de víveres.

En un mensaje dirigido en un video difundido en redes sociales, el líder morenista explicó que la virtual candidata de la derecha convoca a personas a sumarse a llevar o ir a ayudar a las víctimas del huracán en Guerrero, pero para eso les pide además de sus datos personales como nombre, apellidos, lugar de residencia y número telefónico, “¡su sección electoral!”.

POR ELIA CRUZ CALLEJA

nacion@contrareplica.mx

El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado Carrillo, denunció que la candidata presidencial del Frente Amplio por México (PAN, PRI y PRD), Xóchitl Gálvez Ruiz, está usando la tragedia que vive Acapulco y algunos municipios de Guerrero impactados por el huracán ‘Otis’ para pedir datos



Ante ello, Delgado Carrillo, cuestiona a Xóchitl Gálvez por qué solicita esos datos electorales si únicamente pide que se sumen a las labores de voluntariado para ir a Acapulco.

“Obviamente pide el nombre, el apellido, el correo, el número de celular para contactarlo; a qué hora, el estado (...) hasta ahí todo muy bien, pero resulta que también pide la sección electoral, ¿cómo para qué pide, la aspirante a candidata del PRI y del PAN, la sección electoral?, ¿de qué le sirve? Si es una información que, precisamente, solo tiene una utilidad para la organización electoral, para saber en qué casilla le toca votar”, pregunta el morenista mientras mostraba el formulario que la propia candidata comparte en sus redes.

El líder guinda asegura que esto revela que aún en la desgracia la oposición quiere sacar raja política y engaña a la gente para sacarles información que después utilizará con fines electorales. Tras la denuncia de Mario Delgado, se puede ver que al ingresar al mismo link el formulario fue rediseñado. •



MARIO DELGADO

Dirigente nacional de Morena

*Hay que tener respeto y
solidaridad, sentido de
humanidad con la gente
que está sufriendo en
Guerrero”*



Tras la denuncia, se modificó el formulario que solicitaba datos electorales. Especial





Relanzará Xóchitl su campaña

La precandidata presidencial del Frente Amplio por México, **Xóchitl Gálvez**, comenzará una gira por 15 estados del país a partir del 12 de diciembre con el pretexto de su quinto informe de actividades como senadora.

La agenda se está armando, pero la decisión está tomada.

Gálvez ha perdido el impulso que tuvo hace unos meses, en parte porque no se ha decidido a dejar la senaduría para dedicarse de tiempo completo a la campaña y, en parte, por su decisión de tratar de "ciudadanizar" sus actos.

Dicho de otro modo, por su intención de tratar de desligarse, al menos en esta etapa, de los partidos políticos que la postularon.

Gálvez debe entender que sin el apoyo de los tres partidos (PRI, PAN, PRD) no llegará a ningún lado.

Son precisamente las estructuras partidistas las que han hecho el trabajo que ha permitido visibilizarla y darle el envión que lamentablemente ha perdido a estas fechas.

La senadora, que pasó de generar esperanza entre los opositores a Morena a simplemente generar simpatías.

Pero lo que enfrentará no es un concurso de popularidad sino una elección en la que está en juego el futuro del país, sin duda alguna.

Quienes le aconsejan no están viendo la película completa.

Gálvez ni siquiera ha hecho público que su vocera será (o es) **Alejandra Latapí**, que por lo demás tampoco se ha visto muy activa.

Ayer **Mario Delgado** exhibió en un video una supuesta liga puesta en las redes de Gálvez para que se inscribieran voluntarios que

quisieran cooperar con trabajo para mitigar el desastre en Acapulco.

En esa liga había que escribir los datos personales, pero Delgado hizo énfasis en un apartado en el que se pedía escribir la sección electoral que les correspondía.

Delgado acusó mezquindad política y aunque en el Frente aseguran que tal liga es falsa, hasta el cierre de esta edición, nadie del equipo de la senadora salió a desmentirlo.

Ojalá que la gira que realizará a partir de noviembre por la mitad de los estados del país sirva como relanzamiento de su campaña, plagada de indecisiones, malas decisiones y de grillas internas baratas.

A ver.

••••

El secretario de gobierno de Sinaloa, **Enrique Inzunza Cázarez**, se apresta a dejar el cargo para brincar, si la suerte le favorece, al Senado en 2024.

El funcionario, señalado por presunto acoso sexual, dejaría el cargo no solo en busca del fuero protector sino como un prospecto del actual gobernador **Rubén Rocha Moya**, para ser candidato a la gubernatura en el 2027.

Rocha Moya lo ha protegido (al igual que a

otros funcionarios locales acusados del mismo delito) y no ve mal que deje el cargo.

En el 2018, la Fiscalía General del Estado, recibió una denuncia en contra de Inzunza, que era, en ese entonces, presidente del Supremo Tribunal de Justicia de Sinaloa.

El fiscal Juan José Ríos Estavillo confirmó la querrela.

La denuncia fue interpuesta por una trabajadora del Supremo Tribunal, la jueza Ana Karina Aragón Cutiño, quien después retiró la demanda por presuntas amenazas a su vida.

••••

La decisión que tomará Morena sobre Puebla será una de las más delicadas en el proceso electoral del 2024.

Es la tercera entidad clave, por el número de votos, de las 9 entidades que estarán a escrutinio de sus electores en junio del 2024.

Por eso se la están pensando con calma pues todas las encuestas colocan a **Alejandro Armenta** como el mejor posicionado y una decisión en contra de esos números podría ser catastrófica para el partido presidencial.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



RETROCESO

Fran Ruiz - Página 17

Golpe judicial en Venezuela contra el intento de restaurar la democracia; declaran ilegales las primarias opositoras

La dictadura venezolana ilegaliza el proceso de primarias opositoras

El Supremo sigue las instrucciones de Maduro, nervioso ante la popularidad de candidata electa Machado

Fran Ruiz

Con información de agencias

Las colas de venezolanos (en Venezuela y en 23 países) votando el pasado 22 de octubre las primarias para elegir candidato opositor, la profesionalidad con la que se desarrolló el proceso (pese a los intentos de sabotaje del régimen) y la aplastante victoria de María Corina Machado (92.35% de los votos de las internas y favorita en las encuestas a arrebatarse el poder al chavismo, luego de 22 años de creciente autoritarismo y represión contra el antichavismo) han puesto nerviosos al presidente Nicolás Maduro y sus acólitos, quienes desde el día 23 maniobraron para que se consumara el golpe judicial contra el proceso de primarias.

En respuesta a un recurso introducido por el diputado José Brito (de la minoría opositora montada por el chavismo), que pedía revisión de "irregularidades", el Tribunal Supremo de Justicia (TSJ) ordenó la suspensión de "todos los efectos" de las internas, organizadas por la Comisión Nacional de Primaria (CNP).

Además, el máximo tribunal (sumiso al régimen chavista), amenaza con abrir procesos criminales, tras denunciar el número dos del gobierno de

Maduro, Diosdado Cabello, y el fiscal general, Tareck Williams Saab, supuestas irregularidades y fraude en el proceso electoral opositor.

Entre los papeles que ha perdido el Supremo está el "acta de aceptación de la postulación formulada por la ciudadana inhabilitada, de manera firme, por 15 años María Corina Machado".

EU "TOMARÁ MEDIDAS"

Un portavoz del Departamento de Estado advirtió que Estados Unidos "tomará medidas si Maduro y sus representantes no cumplen con sus compromisos de la hoja de ruta electoral".

"Las primarias de la oposición democrática del 22 de octubre fueron un hito importante en el progreso de Venezuela hacia una campaña presidencial libre, justa y competitiva en 2024", dijo el vocero e hizo referencia a una declaración del secretario de Estado de EU, Antoni Blinken, este mes donde "articuló claramente los próximos pasos esperados hacia la restauración de la democracia en Venezuela".

"Estados Unidos y la comunidad internacional están siguiendo de cerca la implementación de la hoja de ruta electo-

ral, y el gobierno de EU tomará medidas si Maduro y sus representantes no cumplen con sus compromisos bajo la hoja de ruta electoral", advirtió.

Las internas opositoras se realizaron cinco días después de que el gobierno y la oposición acordaron respeto a las primarias en una mesa de diálogo, donde además se decidió celebrar las elecciones presidenciales en el segundo semestre de 2024 con observación de la Unión Europea y otros actores internacionales.

Washington en respuesta alivió por seis meses el embargo petrolero impuesto al país en 2019.





María Corina Machado recibió el pasado jueves el documento que la proclama ganadora de las elecciones internas de la oposición.



PARA EL 2024

RECIBIRÁN PARTIDOS MÁS DE 10 MMDP DE FINANCIAMIENTO

La oposición se negó a reformar la Constitución para disminuir dichos recursos; cada partido deberá destinar 3% a liderazgo de las mujeres

OMAR MONTALVO
GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO.- Para el próximo año en el que se realizarán los comicios para la Presidencia de la República, los partidos políticos recibirán en su conjunto de 10 mil 444 millones de pesos.

Así pues, el presupuesto que obtendrá cada partido está liderado por Morena, que recibirá tres mil 200 millones de pesos, por su parte el PRI recibirá mil 902 mdp; el PAN contará con mil 900 mdp; Movimiento Ciudadano tendrá disponibles mil 36 millones de pesos; el Partido Verde obtendrá 893 mdp; el Sol Azteca 751 mdp; y el PT 719 mdp.

El financiamiento público federal será destinado para actividades ordinarias permanentes, gastos de campaña, actividades específicas, franquicias postales y franquicias telegráficas.

En ese sentido, cada partido debe destinar cada año, para la capacitación, promoción y el desarrollo del liderazgo político de las mujeres el 3 por ciento de sus recursos.

Bajo esta línea, los más de 10 mmdp que recibirán los institutos políticos para el 2024, será la mayor cantidad de financiamiento público en el rubro electoral dentro de la historia de México, lo anterior obedece al incremento en el padrón electoral y al aumento de la Unidad de Medida y Actualización (UMA), que es la manera de calcular las prerrogativas que reciben los partidos.

Durante la conferencia matutina de este lunes, el presidente Andrés Manuel López

Obrador fue cuestionado sobre los recursos millonarios que se destinarán para 2024 a los institutos políticos, y recordó que se ha denunciado "que es muchísimo dinero, que cuando planteamos la reforma para reducir lo que reciben los partidos, en efecto, el bloque conservador se opuso, solo se contó con los votos de Morena", recordó.

Bajo esa tesitura, el político tabasqueño indicó que se necesitaría de mayoría calificada en el Congreso (334 votos en la Cámara de Diputados y 128 en el Senado) para poder reformar la Constitución en materia de financiamiento público a los partidos políticos.

GASTOS



El financiamiento público deberá destinarse en actividades como gastos de campaña



PPN	Rubro de financiamiento público federal, 2024					Monto para el liderazgo político de las mujeres
	Actividades Ordinarias	Gastos de Campaña	Actividades Específicas	Franquicia Postal	Franquicia Telegráfica	
PAN	\$1,228,350,365.00	\$613,175,183.00	\$36,790,511.00	\$28,327,659.75	\$99,070.00	\$36,790,511.00
PRI	\$1,291,628,530.00	\$600,814,265.00	\$36,048,856.00	\$28,327,659.75	\$99,070.00	\$36,048,856.00
PRD	\$472,533,423.00	\$236,266,711.00	\$14,176,003.00	\$28,327,659.75	\$99,070.00	\$14,176,003.00
PT	\$451,629,267.00	\$225,814,634.00	\$13,548,878.00	\$28,327,659.75	\$99,070.00	\$13,548,878.00
PVEM	\$565,163,795.00	\$282,581,897.00	\$16,954,914.00	\$28,327,659.75	\$99,070.00	\$16,954,914.00
Movimiento Ciudadano	\$646,345,691.00	\$323,172,846.00	\$19,390,371.00	\$28,327,659.75	\$99,070.00	\$19,390,371.00
Morena	\$2,048,136,158.00	\$1,023,068,078.00	\$61,384,084.00	\$28,327,659.75	\$99,070.00	\$61,384,084.00
Total	\$6,609,787,227.00	\$3,304,893,614.00	\$198,293,617.00	198,293,618.25	\$693,460.00	\$198,293,617.00

Siete partidos contendrán en el proceso electoral



FUERA MÁSCARAS



POR CALLO DE HACHA
@CALLODEHACHA

EL PRECIO DEL DESPECHO

Muy al estilo del presidente López Obrador, quien exigía una disculpa pública al rey Felipe VI de España por los agravios causados durante la conquista, el ex canciller de México y aspirante presidencial, Marcelo Ebrard Casaubón, también exigió al presidente de Morena, Mario Delgado, una disculpa pública por los agravios causados durante la encuesta que ungió a Claudia Sheinbaum como "coordinadora de la defensa de la Cuarta Transformación", es decir, candidata a la presidencia de la República.

Como ya le había contado, Ebrard anunció que este viernes decidirá su futuro en Morena, día que también se dará a conocer la decisión de la Comisión Nacional de Honestidad. Se rumora que el ex secretario de Relaciones está esperando una disculpa de la dirigencia, así como el reconocimiento de una elección amañada. Sumado a eso, Marcelo también demanda el 27% de candidaturas ganadoras, competitivas para su gente más cercana, o de lo contrario ya estaría sellada su candidatura por Movimiento Ciudadano. Recordemos que la semana pasada, el presidente naranja (no confundir con Donald Trump), Dante Delgado hizo público que sí estarían considerando a Ebrard. Además, no iría solo, de acuerdo con el periódico español, El País, Marcelo también

estaría negociando puestos para su equipo. Ebrard insiste en que durante el proceso interno de selección de candidato en Morena hubo interferencias que lo pusieron en desventaja, incluso señalando directamente a su rival en la encuesta, Claudia Sheinbaum, de haber utilizado recurso de las secretarías para comprar el voto. Frente a estas exigencias, el partido oficial se encuentra en una encrucijada: si admiten que hubo fraude en la elección, ¿cómo queda-

rían parados?, pero si no lo hacen, obligarían a Marcelo y a parte de su militancia a romper. Disculparse o no disculparse, ese es el dilema de Mario Delgado.

El partido naranja, recientemente dio a conocer su encuesta para las candidaturas estatales y la presidencia. El nombre que ha sonado con fuerza es el del gobernador de Nuevo León Samuel García, sin embargo, el congreso local ha hecho de todo para obstaculizarlo, y de hecho, durante la presentación de su informe de gobierno el pasado sábado 28 de octubre, dijo que no le dejará Nuevo León a "la vieja política", como él llama al PRIAN. Y aunque la

militancia ha insistido que irán unidos hacia 2024, el presidente nacional de MC ya ha comenzado a recibir críticas desde el interior de su partido. Por



ejemplo, la senadora Índira Kempis arre- metió la semana pasa- da en contra de él por considerar que tiene favoritismos, específi- camente por Samuel y Marcelo.

Por otra parte, de ser cierto que las exi- gencias de Marcelo Ebrard son incorporar a sus colaboradores más cercanos a la bancada de Movimiento Ciudadano, sí estaría en condi- ciones de hacerlo, porque actualmente podría integrar a 28 diputados y 7 senadores. A final de cuentas, hasta le convendría al partido de Dante. Entre los nombres que suenan para dar el salto naranja están Malú Micher, Yeidckol Po- levnsky y Emmanuel Reyes.

En cuatro días más sabremos el desenlace de esta historia protagonizada por el despe- chado canciller, Marcelo Ebrard y sus colabo- radores, que si me lo preguntan a mí, prome- tía mucho más. También habrá que ver cómo toma la militancia del partido que un externo pueda competir por la candidatura presiden- cial. Al final de cuentas, la única política que existe es la vieja política, aunque le querían cambiar el nombre.

Como ya le había contado, Ebrard anunció que este viernes decidirá su futuro en Morena, día que también se dará a conocer la decisión de la Comisión Nacional de Honestidad.



Foto: Gobierno de México



Podemos someterá a votación de las bases la investidura de Pedro Sánchez

La formación de Belarra marca distancias con el pacto entre Sumar y el PSOE

PAULA CHOUZA, Madrid
Los partidos del Gobierno dan pasos hacia la investidura de Pedro Sánchez. Mientras el PSOE inició ayer el proceso para preguntar a la militancia sobre el acuerdo con Sumar, las principales organizaciones de la plataforma izquierdista someterán a votación de sus bases en los próximos días el apoyo al candidato a la presidencia. Tanto Podemos como Izquierda Unida, Catalunya en Comú y Compromís llevarán a sus órganos de dirección y trasladarán a los inscritos algún tipo de cuestión ya sea sobre el acuerdo programático alcanzado con los socialistas, el respaldo a un futuro Ejecutivo o incluso su hipotética participación en la estructura ministerial. La formación de Ione Belarra, crítica hasta ahora con la mayoría de decisiones de la vicepresidenta segunda en funciones, Yolanda Díaz, insistió ayer en desmarcarse del pacto alcanzado hace una semana. "No hemos formado parte del acuerdo entre Sumar y el PSOE", aseguró la coportavoz Isa Serra. Fuentes de Podemos, sin embargo, señalan en privado que el mandato del 23-J contra un Gobierno de derechas fue claro y que la ejecutiva dará a conocer su posición antes de que voten los inscritos, como siempre ha hecho.

El propio exvicepresidente Pablo Iglesias, una figura con autoridad aún en la organización, afirmó la semana pasada que el voto de los diputados de su partido "no estaba en cuestión". Pero desde antes de sellarse el acuerdo, el partido ha criticado la falta de "ambición" del PSOE y Su-

mar (coalición con la que se presentaron a las pasadas elecciones generales) a la hora de negociar y ha evitado valorar un documento que, aseguran, desconocían al principio. Practicando una estrategia de desmarque que no es nueva con la dirección de Díaz, y después de la complicada alianza para las elecciones del pasado julio que dejó a la número dos, Irene Montero, fuera de las listas, el riesgo de un voto en contra de la militancia

es real, por lo que la postura oficial de la ejecutiva, que nunca ha perdido una consulta, resulta clave.

La pregunta a las bases, en este caso, se referirá al respaldo a la investidura de Sánchez, según aclaró Serra en una rueda de prensa en la que ha reclamado una vez más la presencia de Podemos en ese hipotético Gobierno —y de Montero al frente de Igualdad— como una cuestión "fundamental" para "seguir impulsando transformaciones".

Izquierda Unida también dio a conocer ayer que su coordinadora federal, el máximo órgano de decisión, se reunirá el jueves para llevar una propuesta de fechas de consulta a militantes y simpatizantes y un reglamento para ratificar el apoyo a la investidura. Según anunció la portavoz, Sira Rego, la formación de Alberto Garzón analizará en esa junta el acuerdo de gobierno suscrito con los socialistas y en su pregunta a las bases interrogará, además, sobre una eventual "participación en el Gobierno". La organización tiene previsto realizar una votación telemática los días 3 y 4 de noviembre y presencial el domingo 5.

Del mismo modo, Catalunya en Comú realizará una consulta interna a toda la organización, mientras que Compromís tiene previsto convocar a su ejecutiva para ratificar el acuerdo programático, que posteriormente deberá ser aprobado por los órganos de la militancia de cada uno de los partidos que componen la coalición valenciana (Més-Compromís, Iniciativa del Poble Valencià y Verds Equo). Fuentes de Más Madrid aclaran que, en su caso, no es necesario realizar ningún tipo de votación. Tampoco lo hará Movimiento Sumar, el partido de la vicepresidenta, que todavía está en proceso de construcción.





Ione Belarra. / MOEH ATITAR



Claudia con banqueros

BM también impulsa plan como “primero los pobres”

JOSÉ A. BELMONT - PAG. 12

Sheinbaum: BM también tiene su plan de “primero los pobres”

Morena. En reunión con banqueros, la ex jefa de Gobierno reitera que la inversión extranjera debe tener el apellido “bienestar” y garantiza la autonomía del Banxico

META 2024

JOSÉ ANTONIO BELMONT
CIUDAD DE MÉXICO

Claudia Sheinbaum, aspirante a la candidatura presidencial de Morena, equiparó el programa Prosperidad Compartida impulsado por el Banco Mundial (BM) y la Organización de las Naciones Unidas (ONU) con la política pública de “por el bien de todos, primero los pobres” del presidente Andrés Manuel López Obrador.

Al reunirse con representantes de la Asociación de Bancos de México (ABM), aseguró que si la inversión extranjera directa “no lleva el apellido de bienestar, se va a quedar exclusivamente en los indicadores macro y no el bienestar de una población.

“Si logramos hablar realmente, en este sentido, de lo que llama Naciones Unidas, prosperidad compartida, que desde mi punto de vista es lo mismo que por el bien de todos, primero los pobres, es decir, si logramos invertir para disminuir la pobreza y hablar de bienestar estaremos en otras condiciones. Y ahí hablamos de educación, de salud pública, ingresos y desarrollo urbano incluyente”.

Sheinbaum aseguró, ante el Comité de Dirección de Bancos de México, que utilizar la inversión extranjera que llega a México para generar bienestar para toda la población es una de las principales metas de la cuarta transformación.

“Tenemos que aprovechar esta inversión que está llegando a México, pero no solo pensando en los grandes indicadores, sino pensando en el trabajador, en un salario digno, en un empleo digno, que pueda vivir en una vivienda digna, esto potenciará el desarrollo nacional”, aseveró.

Para lograr eso, consideró no solo generar más espacios para inversiones, sino continuar con algunas acciones del presidente Andrés Manuel López Obrador, entre ellas respetar la autonomía del Banco de México y continuar con un régimen de disciplina fiscal para una mayor recaudación de impuestos que se pueda traducir en obras y proyectos.

“Lo segundo es la austeridad republicana y las finanzas públicas sanas, mantener un endeudamiento razonable, pero al mismo tiempo no aumentar el gasto operativo del gobierno de México, que fue uno de los errores del pasado.

“No podemos regresar a los años de estancamiento salarial, no puede ser que sigamos presumiendo a nuestro país por la mano de obra barata; nuestro país es rico en recursos naturales, en personas trabajadoras que hacen funcionar a nuestro país e incluso la economía de Estados Unidos; lo que necesitamos son salarios dignos para tener crecimiento y desarrollo con bienestar”, subrayó. ■



“Seguirá el régimen de disciplina fiscal para recaudar más impuestos”



La aspirante a la candidatura presidencial insiste en que dará continuidad a los proyectos de AMLO. ESPECIAL



Sheinbaum pide inversión privada para generar bienestar

OTILIA CARVAJAL

—nacion@eluniversal.com.mx

La aspirante a la Presidencia de México, Claudia Sheinbaum, dijo que saber utilizar la inversión extranjera que llega a México para generar bienestar para todos los mexicanos es una de las principales metas de la Cuarta Transformación.

La coordinadora de los Comités de Defensa de la 4T se reunió con la Asociación de Bancos de México (ABM), representada por su Comité de Dirección integrado por su presidente Julio Carranza Bolívar; su presidente ejecutivo, Alberto Gómez Alcalá, así como sus vicepresidentes Eduardo Osuna Osuna, Jorge Arce Gama, Daniel Becker Feldman, Raúl Martínez-Ostos Jaye y su director general, Juan Carlos Jiménez Rojas.

“La inversión extranjera directa si no lleva el apellido de bienestar se va a quedar exclusivamente en los indicadores macro y no el bienestar de una población. Si logramos hablar realmente en este sentido, de lo que llama Naciones Unidas, prosperidad compartida, que desde mi punto de vista es lo mismo que por el bien de todos primero los pobres, es decir, si logramos invertir para disminuir la pobreza y hablar de bienestar estamos en otras condiciones, y ahí hablamos de educación, de salud pública y también de ingresos y de desarrollo urbano incluyente”, opinó.

“La interacción comercial que tenemos hoy con Estados Unidos a partir del nuevo tratado es como un matrimonio que no puede divorciarse, estamos casados y como cualquier matrimonio puede haber problemas, pero esa relación que existe hoy con Estados Unidos que además va aumentar con el *nearshoring*, es algo que vamos a seguir”, añadió la aspirante.

Argumentó que sólo generando inversión para que todos puedan acceder a mejores con-

diciones de vida es como se logra que una nación tenga crecimiento en todos sus sectores.

“Tenemos que aprovechar esta inversión que está llegando a México, pero no sólo pensando en los grandes indicadores, sino realmente pensando en el trabajador, en un salario digno, en un empleo digno, que pueda vivir en una vivienda digna, esto potenciará el desarrollo nacional”, aseveró la morenista.

Sheinbaum Pardo comentó que para lograrlo no sólo se trata de generar más espacios para inversiones, también se debe continuar con algunas acciones impulsadas por el presidente Andrés Manuel López Obrador, como es el respetar la autonomía del Banco de México y continuar con un régimen de disciplina fiscal para una mayor recaudación de impuestos, a fin de que se pueda traducir en obras y proyectos a favor del pueblo de México. ●





Claudia Sheinbaum se reunió con integrantes de la Asociación de Bancos de México.



#Colombia Pierde Petro en Bogotá

El presidente Gustavo Petro pierde en Bogotá y no logra consolidar a la izquierda en el resto de Colombia

ASSOCIATED PRESS

Gustavo Petro, el primer presidente de izquierda en Colombia, no logró trasladar su caudal electoral en los comicios locales del domingo al sufrir un duro revés en Bogotá, su bastión, ni conquistar las grandes ciudades y la mayoría de las gobernaciones.

El partido del mandatario no logró afianzar a líderes fuertes a nivel local en lo que algunos analistas leyeron como un mensaje de la ciudadanía en contra de las políticas del gobierno nacional.

“Si hay una perspectiva plebiscitaria en contra de la imagen pública que tiene Gustavo Petro”, dijo el experto en *marketing* político Carlos Arias Orjuela.

Para Arias Orjuela en las elecciones perdieron los candidatos que recibieron el aval del Pacto Histórico, el movimiento político de Petro, o representaban de alguna forma la “narrativa de Petro” en las ciudades capitales y en casi todas las gobernaciones. Sin embargo, reconoció que en términos de elecciones de corporaciones públicas como concejos y asambleas, el Pacto Histórico continúa siendo relevante.

Tras conocer los resultados Petro reaccionó el lunes desde su cuenta en X, antes Twitter, negando que se tratase de una derrota política porque a su juicio los partidos que integran la coalición de gobierno ganaron en “nueve departamentos”. De las 32 gobernaciones posibles, el Pacto Histórico obtuvo la victoria en Nariño y Amazonas.

Resultados en Bogotá

La mayor derrota oficialista fue en Bogotá donde el candidato y exsenador Gustavo Bolívar quedó tercero con 18 por ciento de los votos, muy lejos de los 2.3 millones que obtuvo Petro en la capital en las elecciones presidenciales.

El vencedor fue Carlos Fernan-

do Galán, con el 49 por ciento de los sufragios, un moderado con experiencia en política que se lanzó por el Nuevo Liberalismo, el partido que fundó su padre Luis Carlos Galán quien fue asesinado en 1989 cuando aspiraba a la presidencia y tras enfrentar a los cárteles del narcotráfico.

“Queda roto el Pacto Histórico... siento un voto castigo”, aseguró Bolívar la noche del domingo a la prensa.

“En la medida que la presidencia se metió de lleno a la campaña de Bogotá me parece que sí es una derrota, porque finalmente esta especie de intervención creo que fue contraproducente”, indicó Yann Basset, profesor de Ciencia Política de la Universidad del Rosario.

Aún no está claro si Galán se configurará como una figura nacional de oposición al gobierno de Petro. En su discurso de victoria agradeció a Petro “su reconocimiento de la derrota y su amor por la ciudad” y le pidió “respetuosamente” que trabajaran por construir la primera línea del metro elevado como está planteada, sin hacer las modificaciones que ha pedido Petro para hacer tramos subterráneos, lo que sería

un punto inicial de tensión.

Si bien el Pacto Histórico no tenía candidatos punteros en la mayoría de ciudades capitales, en algunas de ellas sus candidatos no lograron más del 3.5 por ciento de los votos.

“La izquierda no es fuerte en lo local. Aspiraba a tratar de

transformar los buenos resultados nacionales de Petro, pero es otro ámbito muy distinto, y la pérdida de popularidad del gobierno nacional tampoco ayudó a empujar esas candidaturas”, explicó Basset.





Profesores de Oaxaca impiden visita escolar del gobernador Jara

- Exponen que su intento de acudir a un plantel tiene “fines políticos”
- “No es bienvenido porque no atiende las demandas del gremio”

JORGE A. PÉREZ / P 34

SON PROSELITISMO, ACUSA

Impide la sección 22 visitas de Salomón Jara a escuelas

Reitera la gremial que el mandatario no ha atendido sus exigencias

JORGE A. PÉREZ ALFONSO
CORRESPONSAL
OAXACA, OAX.

Maestros de la sección 22 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) impidieron ayer que el gobernador Salomón Jara Cruz visitara la escuela primaria 27 de Septiembre, ubicada en esta capital, con el argumento de que su asistencia a ese y otros planteles tiene “fines políticos”. Los profesores reprocharon que el mandatario morenista no ha atendido las demandas de la gremial.

Mentores provenientes de diversos sectores de la CNTE, entre ellos los denominados Ciudad y Periferia, convocaron el viernes pasado a sus compañeros docentes a acudir al plantel localizado en el fraccionamiento San José La Noria para fijar un “posicionamiento político ante la presencia del gobernador del estado en las escuelas del sector Ciudad”.

Los educadores se reunieron ayer temprano en el exterior de la primaria; sin embargo, ni Jara Cruz ni sus funcionarios se presentaron. Más tarde, en su conferencia semanal, el morenista señaló que ante el llamado de la sección 22 decidió suspender sus actividades en la escuela.

José Antonio Altamirano Marín, integrante de la Comisión Política de la sección 22, aseguró que Salomón Jara no es bienvenido en los planteles de la capital oaxaqueña, pues además de no cumplir con las demandas de la seccional, utiliza sus visitas a centros educativos como actos proselitistas, dentro del marco del proceso electoral 2023-2024.

Puntualizó que la manifestación tuvo como fin “rechazar la intromisión del gobierno del estado, específicamente del gobernador, en nuestras trincheras de lucha”, e insistió en que Jara Cruz ha visitado escuelas a las cuales entregó equipo y mobiliario, pero con estas labores busca promover votos para integrantes de su partido.

María Zárate Martínez, dirigente de la CNTE en la región de los Valles Centrales, acusó que al visitar escuelas, Salomón Jara pretende confrontar a profesores con padres de familia, a quienes intenta “engañar” al afirmar que ya se resolvieron las demandas magisteriales, lo que no es verdad.

Mientras, Rocío Pérez Juárez, representante del sector Ciudad, advirtió que esa zona se declara en “alerta máxima”, ante la posibilidad

de que el gobernador pretenda acudir a otro plantel. De ser así, la sección 22 hará acto de presencia y no le permitirá su ingreso.

En respuesta, Jara Cruz arremetió ayer contra la sección 22 de la CNTE en su conferencia semanal, por pretender boicotear sus actividades. A la acusación de que politiza las entregas de apoyos, señaló: “Claro que estoy haciendo proselitismo apoyando a las escuelas, y lo hago adonde voy, en las comunidades (...) Les entregamos mobiliario haciendo proselitismo para ellos”.

Añadió que se le han acercado docentes en diversas comunidades de la entidad, y confió en que no sean sancionados por “la Santa Inquisición”, en referencia a declaraciones emitidas durante la asamblea estatal de la sección 22, máximo órgano de toma de decisiones del magisterio en Oaxaca.





▲ Docentes de la sección 22 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación convocaron una reunión para rechazar la visita del gobernador de Oaxaca, Salomón Jara Cruz, a la escuela primaria 27 de Septiembre. Foto Jorge A. Pérez



Claudia Villegas
@LaVillegas1



IQ FINANCIERO

Desastres naturales presionan modelo económico de México

La migración y el impacto de los desastres naturales son dos de las consecuencias más directas del cambio climático. Antes, la pandemia nos demostró que la irrupción del ser humano en los ambientes reservados a la naturaleza puede costarnos cada día más.

Otis, que de tormenta tropical evolucionó a un feroz huracán de intensidad 5, nos demuestra que no podemos seguir con las mismas prácticas depredadoras de la naturaleza. Para muchos analistas, la pandemia y el llamado encierro de la globalización nos dio una oportunidad porque los meses de confinamiento sirvieron para confirmar que la movilidad y el intenso consumo sí pueden frenarse.

Lamentablemente regresamos a la “normalidad” y, con ello, también recuperamos las grandes amenazas económicas, pero bajo una lupa que nos permite mirar los factores internos que las determinan.

Para empezar, en los países de América Latina el crecimiento y el desarrollo de sus modelos económicos ha estado determinado por la carga de su deuda. Así, se cumple al pie de la letra: mayor transferencia al exterior de recursos para el pago de pasivos menor crecimiento interno. Recientemente observamos con tristeza el caso de Argentina, en donde su proceso electoral está determinado por las propuestas que ofrecen las dos plataformas políticas frente al manejo de la deuda externa. Entre acusaciones de colusión con los prestamistas internacionales, en especial con el FMI, Argentina vive un complejo periodo electoral. Fue la pandemia y los viejos acuerdos lo que elevó la deuda en Argentina de manera desproporcionada y se han convertido en un claro ejemplo de cómo la dependencia al dinero de los acreedores se convierte en un dique para cualquier proyecto de gobierno. Antes, Yanis Varoufakis, cuando era el responsable del Ministerio de Finanzas de Grecia, nos dijo que el Minotauro Global, la Reserva Federal, absorbe a países enteros a través de sus deudas. Grecia estuvo a punto de declararse en moratoria

y convertirse en el deudor rebelde de la Unión Europea. No pensábamos en 2012 que vendría la “excusa” perfecta para endeudarnos: la pandemia.

Y es verdad, la pandemia dejó a países altamente endeudados en medio de una crisis de inflación con tasas de interés al alza. Una verdadera espiral que nos mantiene atados sin desarrollar nuestras economías.

En el inicio de la pandemia, al gobierno de Andrés Manuel López Obrador le pedimos que considerara apoyos, rescates, lo que fuera necesario para salvar al empleo. Estábamos en medio de un shock emocional y preveíamos lo peor. En la Secretaría de Hacienda y Crédito siguieron al pie de la letra las indicaciones del Jefe del Ejecutivo: no habría contratación de nueva deuda para rescates, no se usaría ningún crédito o financiamiento para reducir el pago de impuestos, contribuciones o pagos de seguridad social como dictarían las lecciones neoliberales de Milton Friedman. Quizás es fue el momento clave para afinar el marco y el modelo económico del actual gobierno: la separación de los intereses del gobierno, de los intereses del sector privado.

EL SHOCK COMO MODELO Y LA PRESIÓN DE OTIS
Ahora mismo, Argentina y otros países de la región de América Latina viven con severas presiones por la carga de sus deudas. México, para concluir los proyectos de infraestructura del actual gobierno tendría ya aprobada en la Cámara de Diputados, la Ley de Ingresos con un techo de endeudamiento adicional por 1.9 billones de pesos. Esos recursos se destinarían a programas sociales y, por supuesto, al Tren Maya y a la conclusión de la refinería de Dos Bocas. Ahora, sin embargo, el desastre natural que dejó Otis y la necesidad de mitigar esos daños, coloca al gobierno mexicano en medio de una compleja coyuntura luego de que el presidente López Obrador ha dicho que no habrá “límites” para poner a Acapulco de pie.

¿Habrá necesidad de contratar más deuda? Hasta ahora, lo que sabemos es que des-

de la Secretaría de Hacienda están negociando con la banca multilaterales (Banco Mundial, BID) garantías para que la banca de desarrollo pueda apuntalar los créditos que necesitará el sector turístico.

La clave será, sin embargo, mantener a raya la relación Deuda/PIB de la economía que al tercer trimestre se ubica en niveles inferiores a 50 por ciento.

Mantener a raya a los acreedores ha permitido que el gobierno en turno pueda desarrollar proyectos de infraestructura, pero —sobre todo— el impulso al mercado interno. Se detuvo también esa obsesión por llevar a cabo reformas para abrir a la inversión privada sectores estratégicos como el gas, el petróleo y la electricidad. Así, la transferencia de valor hacia al extranjero y hacia a actores privados se detuvo por primera vez en muchas décadas.

Por ello, esta nueva presión que enfrenta la economía: la reconstrucción de Otis debe pasar por ese mismo tamiz. Esta vez, sin embargo, será más difícil porque el desafío será poner de pie a Acapulco lo más rápido posible porque de esta ciudad depende casi el 70% del PIB de Guerrero.

En su libro La Doctrina del Shock, la canadiense Naomi Klein analiza cómo el huracán Katrina en 2005 permitió que una reforma educativa tuviera lugar en Louisiana transformándolo en un laboratorio para los intereses de escuelas particulares.

En Acapulco veremos, quizás, una reconstrucción acelerada que buscará beneficiar en primer lugar a los grupos más vulnerables y, después, los intereses de los grandes grupos económicos. Todo ello sin poner en riesgo la relación Deuda/PIB que, por ahora, nos ha alejado del shock de cada generación. Veremos. No hay nada escrito.



**PREMIAN AL DOCUMENTAL
CANÍBAL: INDIGNACIÓN TOTAL**

El documental mexicano Caníbal: Indignación Total prevaleció en un concurso con casi un centenar de documentales y ayer fue galardonado como Mejor Documental con el Premio Internacional Apoxiomeno, otorgado por el International Police Award Arts Festival (IPAAF), el festival europeo de mayor alcance en la exhibición y premiación de lo mejor del 'true crime' y temáticas policíacas.

El equipo detrás de la realización de este documental está conformado por Grau Serra, director; Francisco Casasús, co-productor, quien hoy dirige los estudios de filmación Argos; Manuel Badía, de la casa productora Plétora Productions; y Javier Tejado, productor ejecutivo e investigador del caso.

La investigación periodística reveló el caso de Andrés F. Mendoza quien, emulando al personaje ficcionado de Hannibal, asesinó a cientos de mujeres, burlando a las autoridades mexicanas durante 31 años hasta que la familia de Reyna, su última víctima, lo descubrió.

A partir de este caso, el documental retrata la situación de violencia, impunidad e indiferencia que se vive en México, donde 11 mujeres al día son asesinadas. Evidencia, además, errores en el sistema de procuración de justicia, como la revictimización que sufren las familias.

En la premiación se agradeció a la Suprema Corte de Justicia de la Nación y al Tribunal Superior de Justicia del Estado de México por su apoyo para transparentar la información de este caso.

Javier Tejado, productor ejecutivo del documental, quien recibió el premio en nombre de todo el equipo de producción destacó expresó el deseo de todo el equipo de que este premio logre fortalecer el compromiso colectivo y global para combatir la violencia de género en todas sus formas.

“Recibo este premio con humildad, en memoria de cada una de las víctimas del asesino serial, del feminicida, cuyo caso es revelado en este documental, esperando que esta producción obligue a las policías en México a actuar más diligentemente, y que también lleve a la sociedad a no callar lo que ve”, añadió ●



Frente elegirá por encuesta y debates a sus candidatos

Proceso interno. Argumenta que este método permite conocer a los aspirantes con más posibilidades de ganar, además de que abre la selección a la sociedad civil

ISRAEL NAVARRO
CIUDAD DE MÉXICO

El método de encuesta será el que defina a los abanderados a gobernadores y legisladores federales del Frente Amplio por México para las elecciones de 2024.

Consultados por MILENIO, representantes de PRI, PAN y PRD afirmaron que los careos permiten conocer a los aspirantes con mayores posibilidades de ganar en sus territorios y abre la selección de candidatos, nuevamente, a la sociedad civil.

Estas mediciones arrojan dos resultados importantes para la oposición: el reflejo del voto duro, partidario, de cada aspirante, y el arrastre social y de sus comunidades, que perfilarán al candidato más fuerte para ganar votos en los comicios del próximo año.

La selección del abanderado a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México será el primer experimento de este método, por lo que las dirigencias locales de los partidos de oposición informarán los detalles antes del 5 de noviembre.

Además de la encuesta, que será definitiva, perfilarán debates entre los aspirantes con temas puntuales para los capitalinos, como seguridad, transporte público, movilidad y suministro de agua, entre otros.

Entre quienes han levantado la mano para participar en el proceso interno del Frente para la capital del país están los panistas Santiago Taboada, Mauricio Tabe, Lía Limón y Margarita Zavala, el priista Adrián Rubalcava y el perredista Luis Espinosa Cházaro, así como Sandra Cuevas, quien no tiene militancia partidaria.

Así, estos aspirantes se registrarán para participar en el proceso interno, donde podrán reunirse con estructuras de sus partidos y aliados; además, se perfilarán al menos tres debates.

Durante el pasado proceso nacional en el que emergió Xóchitl Gálvez para quedarse con la candidatura presidencial del Frente Amplio por México, también fueron dos encuestas las que la dieron por ganadora, cancelando la elección con voto directo y secreto a la ciudadanía.

Luego de los foros regionales en los que se bajó el panista Santiago Creel, se acercaba la jornada de votación para el 3 de septiembre.

A la recta final llegaron las senadoras Xóchitl Gálvez, del PAN, y Beatriz Paredes, del PRI; esta última ante la presión social, mediática-digital y partidaria se negó a dejar el proceso interno hasta conocer que los resultados de las encuestas internas no le favorecían.

El comité organizador del Frente dio a conocer los resultados en los que Gálvez obtuvo 57.5 por ciento de las preferencias.

El pasado 24 de octubre, el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, visitó Chiapas y afirmó que para elegir al aspirante a la gubernatura de la entidad usarán encuestas. ■



Frente elegirá por encuesta y debates a sus candidatos

Suspende Corte 'efectos' del proceso tras denuncias del oficialismo

Anula Venezuela primaria opositora

Advierte Washington que tomará medidas si Maduro no cumple con ruta electoral

AFP

CARACAS.- La Suprema Corte venezolana suspendió ayer "todos los efectos" de las primarias de la Oposición, en medio de un asedio judicial contra este proceso que encendió alarmas en Estados Unidos a dos semanas de flexibilizar sanciones contra el país a cambio de condiciones electorales.

Las internas para elegir al rival del Presidente Nicolás Maduro en los comicios de 2024 se celebraron de manera autogestionada el 22 de octubre con una participación de 2.4 millones, según sus organizadores, y un triunfo arrasador de la liberal inhabilitada María Corina Machado, con 92 por ciento de los votos.

Maduro, su partido y el resto de las autoridades sostuvieron que la Oposición infló las cifras y desconocieron el proceso.

La Sala Electoral del Tribunal Supremo de Justicia (TSJ), de línea oficialista, admitió un recurso de amparo contra la primaria introducido por José Brito, diputado al Parlamento y tachado de colaboracionista.

"Se suspenden todos los efectos de las distintas fases del proceso electoral conducido por la 'comisión nacional de primarias'", señaló la sentencia.

La respuesta de Wash-

ington no tardó en llegar.

"Estados Unidos tomará medidas si Maduro y sus representantes no cumplen con sus compromisos de la hoja de ruta electoral", subrayó un portavoz del Departamento de Estado.

Las internas se realizaron cinco días después de que el Gobierno y la Oposición acordaron respeto a las primarias en una mesa de diálogo, donde además se pactó celebrar las elecciones presidenciales en el segundo semestre de 2024 con observación de la Unión Europea y otros actores internacionales.

Washington en respuesta alivió por seis meses el embargo petrolero impuesto al país en 2019.

Luis Vicente León, analista político y director de la firma Datanálisis, descartó que, más allá de la reacción, haya una vuelta atrás en el levantamiento parcial del embargo en un contexto mundial de crisis energética.

"Puede haber castigos, rediseño de la estrategia de Estados Unidos para seguir presionando a Maduro.

"El dilema hoy es licencias o elecciones porque si mueves demasiado el proceso de licencias puedes conducirte a un proceso de 'nicaragüización' del proceso venezolano", señaló en referencia al manual de Daniel Ortega

de encarcelar y exiliar a sus oponentes electorales.

El fiscal Tarek William Saab abrió igualmente una investigación por la presunta comisión de delitos de usurpación de la función electoral y de identidad, además de legitimación de capitales y asociación para delinquir. Sus fiscales interrogaron por cinco horas a Jesús María Casal, presidente de la Comisión Nacional de Primarias (CNP).

Suprema Corte de Venezuela

Se suspenden todos los efectos de las distintas fases del proceso electoral conducido por la 'comisión nacional de primarias'.

Jorge Rodríguez, presidente de la Asamblea Nacional de Venezuela

Denunciamos ante los medios de comunicación el fraude descomunal perpetrado por la extrema derecha (en las primarias). Iniciaremos las investigaciones necesarias.

Departamento de Estado de EU

El Gobierno de Estados Unidos tomará medidas si (el Presidente venezolano, Nicolás) Maduro y sus representantes no cumplen con sus compromisos de la hoja de ruta electoral para 2024".



Pablo Lemus va solo por la postulación de MC en Jalisco

NÉSTOR JIMÉNEZ

Pablo Lemus, alcalde con licencia de Guadalajara, se registró como único aspirante a la candidatura de Movimiento Ciudadano (MC) a la gubernatura de Jalisco y, aunque reconoció que será una "contienda dura", aseguró que este partido refrendará el triunfo en esa entidad.

Entrevistado al concluir su registro, ayer en la sede nacional de su partido, en la Ciudad de México, Lemus expresó que para la candidatura presidencial, Samuel García, quien solicitó licencia al cargo de gobernador de Nuevo León, es "el plan A" de MC, pero insistió en que debe considerarse como posibilidad al ex secretario de Relaciones Exteriores Marcelo Ebrard, en caso de que una complicación jurídica impida a García contender.

"Primero tenemos que privilegiar un perfil interno, es decir, la posibilidad de que Samuel García sea nuestro candidato a la Presidencia de la República. Yo diría que eso es nuestro plan A, pero tampoco debemos cerrarnos a la posibilidad de un perfil externo como Marcelo Ebrard. Por lo tanto, primero Samuel, que es el interno, y en caso de que eso se complicara por alguna razón política o jurídica, claro que sería una gran candidatura pensar en Marcelo como externo", subrayó.

Además, dijo desconocer si la dirigencia emecista ya inició conversaciones con Ebrard, y apuntó que, en el caso del ex canciller, "no me gustaría llamarle plan B porque no podemos considerar a un personaje de ese tamaño como Marcelo Ebrard como un plan B. Los dos son plan A".



Guerra y dólares

Entre nuevas guerras, el regreso de la política nuclear arriesgada y las amenazas al dólar estadounidense, hay buenas razones para preocuparse por el futuro de la paz y la seguridad globales. La comunidad internacional necesita urgentemente establecer nuevas directrices para gestionar la diplomacia financiera en una época de conflicto

BERLÍN – Nos acercamos cada vez más al primer conflicto global de la era posterior a la Guerra Fría. Dos certidumbres que mantuvieron estable el mundo de la Guerra Fría (aunque todavía peligroso) ya no se mantienen: el equilibrio nuclear del terror (“destrucción mutua asegurada”) y el predominio del dólar estadounidense, ampliamente visto como un arma nuclear financiera.

Estos instrumentos de explosivo poder físico y financiero tenían una característica común y peculiar: ninguno de los dos podría utilizarse realmente. Utilizar cualquiera de las dos opciones equivalía efectivamente a destruirse a uno mismo, debido a todos los efectos de rebote, los daños colaterales y las consecuencias no deseadas que seguirían. El poder conferido era, pues, más abstracto que concreto.

Ahora la situación ha cambiado. Hay conflictos en curso en los que alguien bien podría sentirse lo suficientemente frustrado como para utilizar un arma nuclear, como el presidente ruso Vladimir Putin ha amenazado regularmente con hacerlo desde que invadió Ucrania. Y el dólar ya ha sido totalmente utilizado como arma para implementar sanciones financieras y mantener la disuasión.

Es cierto que los problemas derivados del predominio del dólar existen desde hace mucho tiempo, tanto que aquellos que profetizan su desaparición tienden a ser descartados como el proverbial niño que gritó “...¡lobo!”. A finales de la década de 1960, el premio Nobel de economía Robert A. Mundell rechazó correctamente a los partidarios de la caída del dólar de su época (principalmente en Francia), emitiendo una notable predicción en tres partes que parecía improbable en ese momento. Es decir, anticipó que la Unión Soviética se desintegraría; que Europa buscaría la unificación monetaria; y que el dólar estadounidense seguiría siendo la principal moneda internacional durante toda su vida. Resultó tener razón en los tres aspectos (falleció hace dos años).

Hoy, sin embargo, el dólar es cada vez más vulnerable a las turbulencias financieras, claramente evidentes en los mercados de bonos que examinan la deuda pública estadounidense a largo plazo. Estos problemas son en parte técnicos, por supuesto; pero también son políticos. Sin incertidumbres sobre la posición fiscal a largo plazo de Estados Unidos, los mercados permanecerían en calma. Pero la administración del presidente Joe Biden ha desplegado grandes inversiones públicas en un momento en que el Congreso estadounidense se ha vuelto completamente disfuncional, poniendo en duda incluso su capacidad para mantener el gobierno en funcionamiento y las deudas pagadas. Es probable que estos compromisos fiscales –que han producido un fuerte crecimiento económico– y el estancamiento político sean características a largo plazo de la gobernanza estadounidense.

El dólar también es vulnerable porque el resto del mundo está atando cabos detrás de la estrategia estadounidense para defender a Ucrania contra la agresión rusa; la diplomacia en Oriente Medio, que Hamás ha descarrilado, y esfuerzos para preservar la paz en el Estrecho de Taiwán. Los puntos, por supuesto, son dólares. Como señaló hace una década Juan Zárate, exasesor adjunto de seguridad nacional de Estados Unidos, las sanciones funcionan extremadamente bien contra Estados pequeños y relativamente aislados; pero cuanto mayor sea el objetivo, más perjudicarán las sanciones a quienes las impongan.

Otra razón más para la nueva vulnerabilidad del dólar es que muchos estadounidenses se han vuelto profundamente desconfiados de las llamadas hiperglobalización e hiperfinanciarización. Al parecer hablando en nombre de muchos, el premio Nobel de Economía Angus Deaton ha publicado un nuevo libro en

el que critica a otros economistas por marcar el comienzo de un mundo tan desigual que provoca horcas y revoluciones. La situación actual en Estados Unidos, sugiere, recuerda la desintegración social de la Rusia soviética tardía.

Las elecciones presidenciales estadounidenses de 2024 reunirán todos estos elementos del caos del dólar, especialmente si entretanto hay una recesión. En medio de una turbulencia financiera tan intensa, ese escenario puede aumentar el atractivo de quienes proponen que Estados Unidos abandone su papel de liderazgo y sus posiciones políticas posteriores a 1945. Después de todo, la administración Biden ya ha mantenido la mayoría de los aranceles de la era Trump, y las conversaciones de Estados Unidos con la Unión Europea sobre reducciones arancelarias y contrarrestar las exportaciones de acero chino de manera compatible con la Organización Mundial del Comercio han fracasado. Existe un peligro muy real de que tanto demócratas como republicanos hagan campaña con promesas de alejarse de la globalización.

Es evidente que la comunidad internacional necesita mejores directrices para gestionar la diplomacia financiera, análogas a las desarrolladas más tarde durante la carrera armamentista nuclear de la Guerra Fría. En 1969, las superpotencias del mundo comenzaron a tomar medidas para hacer el mundo más seguro a través de las Conversaciones sobre Limitación de Armas Estratégicas (SALT), un largo proceso que condujo a los Tratados de Reducción de Armas Estratégicas. Si bien contener y restringir



el uso de armas nucleares sigue siendo una máxima prioridad para la comunidad internacional, la prevención de la autodestrucción financiera debería incluirse en la agenda.

Detener la "nuclearización" de los canales financieros globales significa volver a conectar con los temas del acuerdo posterior a 1945. En la Conferencia de Bretton Woods y la Conferencia de las Naciones Unidas en San Francisco, la economía y la seguridad fueron consideradas dos caras de la misma moneda. Pero el vínculo íntimo entre la ONU y las instituciones de Bretton Woods (el Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial) fue defectuoso. Los cinco mayores accionistas de las instituciones financieras internacionales también debían ser los cinco miembros permanentes del Consejo de Seguridad de la ONU. Pero el poder de veto ejercido por los miembros permanentes destruyó la eficacia de ese organismo, y ahora el espíritu del veto se ha filtrado en las instituciones de Bretton Woods a través de reglas de votación por supermayoría.

Con un procedimiento de toma de decisiones más simple y basado en la mayoría, sería posible instituir un proceso judicial para tratar e imponer castigos financieros –incluidas incautaciones de activos– a Estados rebeldes como Rusia. Las conversaciones sobre limitación de armas monetarias podrían seguir los pasos de SALT y culminar en un Tratado de Reducción de Armas Monetarias.

Esta debería ser una máxima prioridad. Un orden monetario internacional más sólido generaría una mayor seguridad al crear una capacidad global más fuerte para vigilar las violaciones de la paz y frenar el alarmante aumento de su frecuencia.



El autor

Profesor de Historia y Asuntos Internacionales en la Universidad de Princeton, es el autor de La guerra de las palabras: un glosario de globalización.



#COMICIOSENVENEZUELA

Régimen suspende primarias

NICOLÁS MADURO Y SU PARTIDO SOSTUVIERON QUE LA OPOSICIÓN INFLÓ RESULTADOS

AP Y AFP

ORBE@ELHERALDODEMEXICO.COM

El Tribunal Supremo de Justicia de Venezuela suspendió ayer todo el proceso electoral primario de la oposición, incluido su resultado, en el último desafío del gobierno de Nicolás Maduro a sus adversarios antes de los comicios presidenciales de 2024.

El órgano público dictaminó que la contienda de la oposición del 22 de octubre puede violar la ley. No quedó claro si la suspensión resultaría efectivamente en la anulación de la votación.

El fallo se produjo cinco días después de que la Fiscalía General abrió una investigación a los organizadores por los presuntos delitos de usurpación de funciones electorales, asociación para delinquir y legitimación de capitales.

Maduro y sus aliados intensificaron sus ataques, luego de que las elecciones excedieron las expectativas de participación. Más de 2.4 millones de venezolanos en el país y en el extranjero votaron, incluso en áreas que alguna vez fueron consideradas bastiones del partido gobernante.

El tribunal ordenó a los organizadores entregar todas las papeletas, actas de escrutinio y otros documentos, bajo el argumento de que la contienda puede violar la ley.

Asimismo, ratificó las prohibiciones impuestas por el régimen a tres candidatas, incluida la ganadora María Corina Machado, de postularse para cargos públicos.

Por su parte, un portavoz del Departamento de Estado advirtió que Estados Unidos "tomará medidas si Maduro y sus representantes no cumplen con sus compromisos de la hoja de ruta electoral".

DATOS A DESTACAR

- El gestor de la primaria opositora declaró ayer en la Fiscalía.
- El tribunal exigió documentos relacionados al proceso electoral.



UN GRAN APOYO

- Machado fue declarada ganadora, tras lograr 92% de los votos.
- Más de 2.4 millones de venezolanos en el país y en el extranjero votaron.
- El fallo se produjo, luego de que la Fiscalía abrió una investigación.



FOTO: AFP

- **RUTA.** Machado fue proclamada como candidata unitaria de la oposición.



EE UU recurre a una ley de tiempo de guerra para fiscalizar la IA

IKER SEISDEDOS, Washington

Joe Biden, presidente de EE UU, recurrió ayer a una vieja ley de tiempo de guerra (la de Corea) para regular por decreto la inteligencia artificial. Las tecnológicas deberán notificar todo avance que implique riesgos graves para la seguridad nacional, la económica o para la salud pública. PÁGINA 38

Biden recurre a una vieja ley de guerra para regular la inteligencia artificial

Las tecnológicas tendrán que notificar al Gobierno cualquier avance que suponga un “riesgo grave” para la seguridad nacional, la económica o la salud pública

IKER SEISDEDOS, Washington

El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, echó mano ayer de una vieja ley de tiempos de guerra —concretamente, la de Corea (1950-1953)— para firmar un decreto que busca mitigar los riesgos de un desarrollo sin control de la inteligencia artificial generativa (IA), una tecnología que promete cambiar profundamente el modo en el que vivimos, y plantea enormes desafíos para el futuro de la humanidad. “La tecnología debe ser gobernada, no puede haber discusión”, defendió Biden en un discurso en el ala Este de la Casa Blanca. La norma de emergencia, recordó el presidente, se usa en casos excepcionales, tales como el reclutamiento de tropas, o para movilizar recursos durante la pandemia. Con el nuevo decreto, Estados Unidos se convierte en el primer país en regular sobre el tema. “Vamos a asistir a cambios tecnológicos más profundos en los próximos cinco años que en los últimos 50. Y en esa revolución la tecnología más importante de nuestro tiempo es la inteligencia artificial, que está acelerando los cambios. En gran parte, está mejorando nuestras vidas, nos ayudará a explorar el universo, a predecir el tiempo, a acabar con el cáncer”, dijo, “pero también las está empeorando: por

ejemplo, permite emplear los datos personales de los adolescentes para descubrir qué los mantendrá pegados a sus teléfonos, o cómo consta en un documento que la Casa Blanca distribuyó antes de la comparecencia de Biden. Para ello, se creará un nuevo organismo: la Junta de Seguridad de IA, dependiente del Departamento de Seguridad Nacional. La orden también promete proteger a los estadounidenses del “fraude y el engaño” que pueden acarrear estas tecnologías, con, por ejemplo, la alteración de documentos o imágenes oficiales, en las comunicaciones del Gobierno y las agencias federales, con medidas que, esperan, sirvan de ejemplo a otros países y al sector privado.

Biden se ha tomado, según sus colaboradores, un especial interés en hacer frente los retos de la IA. “Estoy decidido a hacer todo lo que esté a mi alcance para promover y exigir una innovación responsable”, dijo ayer. Y en Washington se notan los esfuerzos por no repetir los errores cometidos en el pasado con las redes sociales. Cuando estuvo clara la urgencia en la regulación de su uso, ya fue demasiado tarde y las consecuencias de su empleo sin control habían alterado las elecciones presidenciales en 2016, contri-

buido a la difusión de teorías de la conspiración durante la pandemia, afectado a la salud de los adolescentes o acentuado el clima de división política del país.

El Senado organizó en mayo una audiencia sobre IA, que contó con la comparecencia de Sam Altman, fundador de Chat GPT, la tecnología que supuso hace un año un gigantesco paso adelante y se colocó en el centro del debate. En septiembre, algunos de los



hombres más poderosos de Silicon Valley, desde el dueño de Tesla, Elon Musk; al de Meta (Facebook), Mark Zuckerberg, pasando por el líder de Alphabet (Google) Sundar Pichai, y el fundador de Microsoft Bill Gates, acudieron a la llamada del líder de la mayoría demócrata en el Senado, Chuck Schumer, para tratar sobre un futuro de máquinas inteligentes.

Acuerdo bipartidista

“Todavía necesitamos que el Congreso actúe [más allá del decreto recién firmado]”, advirtió el presidente. “Estamos en un punto de inflexión. Necesitamos un acuerdo bipartidista para impedir que las grandes tecnológicas recojan datos personales de nuestros niños y adolescentes en línea. O para prohibir la publicidad dirigida a la infancia o limitar la información que sobre nosotros recogen y almacenan”.

La defensa de los consumidores ante los engaños derivados de la IA, y la protección de la privacidad, la igualdad y los derechos civiles son otras prioridades del nuevo decreto. Para lograrlo, la Administración de Biden entrenará en el uso correcto de la IA a, entre otros, los funcionarios del Departamento de Justicia y a la policía.



Joe Biden, ayer en la Sala Este de la Casa Blanca en Washington. / BRENDAN SMIALOWSKI (AFP)



MENSAJE POLÍTICO



www.cdmx.info

¿RÉPLICA PARA TODOS EN LAS MAÑANERAS?

Por Alejandro Lelo de Larrea

Predecible, el presidente Andrés Manuel López Obrador, como lo vislumbra la virtual candidata presidencial del Frente Amplio por México, Xóchitl Gálvez, se va a lanzar desde sus mañaneras en contra de la candidata o el candidato opositor a la Jefatura de Gobierno de la CDMX, en cuanto sea designado.

Sin embargo, si es muy probable que el presidente ya no pueda decir cualquier cosa, o al menos no sin que posteriormente tenga la obligación legal de otorgar derecho de réplica a quienes critique o se sientan perjudicados por lo que dice el primer mandatario ruedas de prensa.

En un plazo que se estima de tres meses -principios de febrero-, la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) tendrá que resolver el juicio de amparo que atrajo, interpuesto en diciembre pasado por la propia Xóchitl Gálvez, mismo que ganó en primera instancia en la que condenaron al presidente López Obrador a que le concediera derecho de réplica en su mañanera, tal como lo solicitó la inminente candidata presidencial, se lo negó el mandatario y de ahí brotó la candidatura de la hidalguense.

“Tenga la certeza que ahora que tengamos candidata a candidato en la ciudad, el presidente va a arremeter contra nuestros posibles aspirantes, porque esa es la manera que él suele descalificar a quien aspira a algún cargo de elección popular”, me respondió a una pregunta Xóchitl Gálvez hace algunos días.

Eso me lo dijo después de que la SCJN anunció que había ejercido la facultad de atracción de dicho juicio de amparo, que estaba en segunda instancia, luego de que la Presidencia de la República impugnó el fallo del juzgado de distrito, que le dio la razón a Gálvez. El amparo llegó a la Corte por-

que la Fiscalía General de la República (FGR) de Alejandro Gertz solicitó que la Corte conociera del caso. Flaco favor le hicieron a AMLO, porque en el muy probable caso de que otorguen en definitiva el amparo a Xóchitl, no sólo será para ella, sino tendrá efectos generales.

Xóchitl me lo explicó así: “...es interesante porque (la Corte) va a resolver de fondo, no solo en mi caso, sino cualquier mexicano que se sienta aludido en la mañanera, si la Corte establece que la mañanera tiene la obligación de dar derecho de réplica, pues creo que se estará sentando un precedente, ya no para mí, porque en mi caso ya perdió relevancia. Quería el derecho de réplica para aclarar que no había yo nunca propuesto quitar los programas sociales, pero en ese sentido creo que le puede servir a cualquier persona...”

Y remató: “Entonces creo que va a ser un buen precedente. Esperemos que la Corte de dos tres meses resuelva y que antes de que se vaya el presidente, pues los mexicanos sepan que tiene o no tiene derecho a darle a un ciudadano la réplica”. Con el pleito que trae AMLO con la Corte, es muy posible que le apliquen la máxima jurista: “Para los amigos, justicia y gracia; para los enemigos, la Ley a secas”.

¿Se imaginan que el presidente López Obrador tuviera que conceder derecho de réplica a todas las personas que día a día han sido o se han sentido injuriados, difamados? Vendrían solicitudes de derecho de réplica en cascada y tendría que concederlas para no incurrir en desacato. En tal escenario, las 3 horas y 35 minutos de mañanera, récord que impuso este lunes, sin duda serían insuficientes para cumplir con ese mandato. ¿Serviría ese eventual fallo de la Corte para que AMLO se moderara y dejara de agredir adversarios políticos en sus mañaneras? Es muy poco probable. Lo veremos.



¡Es la energía, estúpido!

ALONSO ROMERO

James Carville inventó la frase, eslogan de campaña de Bill Clinton, “Es la economía, estúpido”. Así quería dar a entender que la decisión de los ciudadanos de Estados Unidos, para dar su voto a la presidencia, se basaba únicamente en el desempeño de la economía, y más aún, de la economía personal. Los estadounidenses tienen indicadores para *medir* el desempeño de la economía. Uno de los más importantes es el precio de la gasolina.

En las elecciones intermedias de 2022 en EU se esperaba, a inicios del año, que los republicanos ganaran las dos cámaras y fuera una derrota total para la administración de Biden; sin embargo, dos eventos lograron revertir la tendencia y, si bien los republicanos lograron ganar la Cámara de Representantes, no fue con la diferencia que se auguraba, y el Senado se mantuvo dividido con el voto decisivo en la vicepresidenta Kamala Harris. Estos hechos fueron el voto de la Suprema Corte de Justicia que echó atrás, tras casi 50 años, el antecedente más importante en pro de los derechos reproductivos de las mujeres, el famoso caso *Roe vs Wade*. El segundo fue el constante y significativo declive en los precios de la gasolina, antes de la elección.

El primer hecho logró movilizar a la base demócrata y aumentar su participación. El segundo logró convencer a buena parte de los “indecisos” para que votaran por el partido de Biden. Pero recordemos que EU no tiene una empresa estatal con la que pueda influir en los precios de la gasolina. Lo que sí tiene es una reserva estratégica de petróleo (SPR, por sus siglas en inglés). Hace un año, escribí sobre el uso de dicha SPR para ganar las elecciones, que el gobierno de Biden hizo (“El imperio por unas elecciones”, <https://bit.ly/3S7C1AN>). El uso que se dio en ese momento a la SPR dejó a EU en una posición muy vulnerable. De acuerdo con la Agencia de Energía estadounidense, la SPR se encuentra a 50 por ciento de la capacidad que tenía al inicio del gobierno de Biden y sólo con 17 días de suministro de la demanda del país.

Con las elecciones presidenciales a poco más de un año de distancia, Biden quiere volver a usar la SPR con motivos electorales para quitar el arma discursiva de “altos precios de la gasolina”. El problema es que Biden no ha podido rellenar la SPR, pues los precios

del petróleo no han estado por debajo de 60 dólares por barril a los que había anunciado que la rellenaría. El conflicto en Ucrania se alargó más de lo que esperaban. La OPEP+, sobre todo los sauditas y Rusia, saben que la SPR dio un respiro a EU, en específico a Biden, y que le da un poder geopolítico que normalmente no tendría, por eso mismo han recortado la producción al punto de llevar los precios por arriba de 90 dólares por barril. Esto, de manera paradójica, es bueno para la industria de esquisto de EU, por eso recientemente alcanzaron un récord de producción diaria de barriles de petróleo, pero la industria prefiere exportar sus excedentes que vender al gobierno para la SPR.

Aquí entran en juego Irán e Israel. Los sauditas, estaban a punto de reconocer a Israel como Estado, justo antes de que sucediera el ataque de Hamas, acercando al reino saudita a la administración Biden y dando entrada a un posible acuerdo para aumentar la producción de la OPEP+. Irán, al que EU se estaba acercando, endureció su postura tras la ofensiva israelí en Gaza y eso ha afectado a los mercados de crudo. Por tanto, EU ahora continuará con las sanciones al petróleo iraní, que, se rumora, ha estado llegando de manera “no muy legal” a Estados Unidos.

Aquí entra en juego el último país, Venezuela. Biden, buscando cómo rellenar la SPR para que en las elecciones del siguiente año los republicanos no tengan el arma discursiva del alto costo de la gasolina, ha recurrido a Maduro. Llegaron a un acuerdo por el cual se celebrarán elecciones en Venezuela bajo la observación de diversos grupos. A cambio, Washington retiró sanciones y le extendió una licencia a PDVSA para comerciar con empresas de EU el 19 de octubre. Al día si-



guiente, el Departamento de Energía (DOE), anunció que haría compras mensuales para rellenar la SPR a 75 dólares por barril.

Pero PDVSA no podrá recuperar su producción de un día a otro; eso es claro. Hoy produce cerca de 700 mil barriles diarios. Lo que sí puede hacer, de manera inmediata, es ser el intermediario entre EU e Irán-Rusia. Países que, por las sanciones que tienen, actualmente venden su crudo por debajo de 75 dólares que el DOE está dispuesto a pagar. Y gracias a la magia de las reglas de procedencia, el petróleo se “etiqueta” con la bandera del país que aporte 51 por ciento del barril, o a veces, el país que sea el último puerto de salida. Por lo que Biden estaría comprando petróleo de Venezuela, aunque en realidad venga de países no gratos para él. Todo esto, para dar una ventaja a los demócratas el siguiente año. No cabe duda: ¡Es la energía!
X: @aloyub

“

Biden estaría comprando petróleo de Venezuela, aunque en realidad venga de países no gratos para él. Todo esto, para dar una ventaja a los demócratas el siguiente año



Ofrece Sheinbaum una mayor recaudación

ANTE BANQUEROS

La virtual candidata a la Presidencia de Morena, Claudia Sheinbaum, se comprometió ante los banqueros a respetar la autonomía del Banco de México y continuar con un régimen de disciplina fiscal para una mayor recaudación de impuestos que se traduzca en obras.

La exjefa de Gobierno sostuvo una reunión con los integrantes de la Asociación de Bancos de México (ABM), que preside Julio Carranza Bolívar.

Consideró que es necesario saber utilizar la inversión extranjera que llega a México para generar bienestar para todos los mexicanos. “La inversión extranjera directa si no lleva el apellido de bienestar se va a quedar exclusivamente en los indicadores macro y no el bienestar de una población”, dijo.

Dijo que de alcanzar la Presidencia dará continuidad a la austeridad republicana y las finanzas públicas sanas, “mantener un endeudamiento razonable pero al mismo tiempo que no aumente en el gasto operativo del gobierno, uno de los errores del pasado”.

Señaló que es vital asegurar que el sector privado y el público trabajen en conjunto para evitar perjudicar al pueblo, como sucedió en otros momentos de la historia.

De acuerdo con Sheinbaum, “no podemos regresar a los años de estancamiento salarial, no puede ser que sigamos presumiendo a nuestro país por la mano de obra barata”, agregó.—Redacción



Evento. Claudia Sheinbaum, ayer, en encuentro con miembros de la ABM.

ESPECIAL





El privilegio de opinar

Manuel Ajenjo
elprivilegiodeopinar@eleconomista.mx

Xóchitl Gálvez, abandonada política

Si andar pidiendo posada, para pasar la noche, en casa de ciudadanos, para con ello enfatizar que el presidente no le permitió entrar a Palacio Nacional que es —o debiera ser— la casa de todos, es la campaña que **Santiago Creel**, jefe de la misma, ha diseñado para la candidata del Frente Amplio por México a la presidencia del país, éste no conoce de marketing político la o por lo redondo. ¿En dónde están los promotores de **Xóchitl Gálvez**? ¿Por qué la han dejado sola?

Lo que empezó como una fiesta política con una candidata folklórica, indígena pura, de hablar popular, de ocurrencias verbales, que llegaba en bicicleta a los eventos y proyectaba el carisma que la oposición necesitaba para enfrentarla a la 4T, se ha ido desdibujando. Hoy la percibo como una abandonada, huérfana política de tres padres a cual más de ambicioso y oportunista que por andar cuidando sus intereses de cara al futuro se están olvidado de ella.

El pasado 4 de octubre, el periódico *El Universal*, publicó una encuesta que arrojó un resultado alarmante y demoledor para el Frente Amplio y su candidata: **Claudia Sheinbaum** resultó con 30 puntos por encima de Xóchitl. Tal vez este sea uno de los motivos de desaliento al interior del Frente, digo yo. Aunque debiera ser un acicate para ponerse las pilas. La cuestión es que desde esa fecha, ya casi un mes, hemos sabido poco de la, todavía, senadora.

Mi opinión respecto a la ponchadura de llanta en la campaña de Xóchitl se acerca más a lo observado por **Khemvirg Puente**, profesor de tiempo completo de la Facultad de Ciencias Políticas de la UNAM y el periodista y analista **Carlos Ramírez**, basada en la falta de fuerza política de la hidalguense al interior de los tres partidos que dicen apoyarla lo que le impide “llamar a negociar a los actores que quieren ser candidatos a gubernaturas o para legisladores. Esos cuadros relevan-

tes que podrían apoyarla no dependen de ella, sino del reclutamiento que hagan las dirigencias de los partidos políticos”, afirma el profesor Puente.

Don Carlos Ramírez, en su columna Indicador Político, escribió: “Los dirigentes de los tres partidos de la alianza opositora, su promotor **Claudio X. González** y su formal jefe de campaña Santiago Creel han dejado suelta a la candidata, inclusive sin darle ninguna participación en el diseño de programa de gobierno, ni en la evaluación de cargos en el gabinete y menos aún en el palomeado de aspirantes a nueve gobiernos estatales y a dos cámaras federales; es decir, Xóchitl es un alma electoral solitaria y pensando sin ningún sentido político”.

Tal vez la ingeniera Gálvez, constructora de edificios inteligentes, esté esperando un momento oportuno para dar una palmada en la mesa y decir que sus chicharrones truenan porque de otra manera se la están llevando al baile las tres dirigencias ambiciosas a las que las ansias de poder ciegan puesto que deberían de estar asesorándola y promoviéndola en lugar de estar como la fábula de la lechera pensando en lo que van a comprar cuando vendan la leche mientras el cántaro que la contiene se está quebrando.

Acapulco me duele

El paso del ciclón *Otis* por mi querido Acapulco abrió en mí una herida muy grande de la que brotan recuerdos desde Pie de la Cuesta hasta El Revolcadero y Barra Vieja... Acapulco días de sol y noches de alcohol en discotecas y cabarets esperando el amanecer; cuando los antros eran antros y yo joven. Acapulco, veranos de shows y de programas de televisión. Acapulco, mi temporada de actor. Acapulco, Alicia. Acapulco, espléndida bahía, espero noirme del mundo sin antes volver a contemplar tu fulgor en plenitud.

Punto final

Para los que se enojan porque las quesadillas no llevan queso, sepan: el pan de muerto no lleva muerto.



¿A quién dará su apoyo Mike Pence?

► Nikki Haley será probablemente la más beneficiada, aunque la salida del exvicepresidente confirma el dominio de Trump

Mamen Sala. NUEVA YORK

En un inesperado mensaje desde Las Vegas (Nevada), el exvicepresidente Mike Pence anunció este fin de semana que se retira de la carrera presidencial quedando solo en pie nueve candidatos republicanos de cara a las primarias del partido. «La Biblia nos dice que hay un momento para cada propósito bajo el cielo», dijo el retirado aspirante antes de suspender su campaña en el hotel donde se grabó la famosa película «Ocean's Eleven». Los votantes conservadores nunca le han perdonado al que fue el segundo de Donald Trump que abandonara a su jefe en el asalto al Capitolio el 6 de enero de 2021. En aquel momento, lo tacharon de traidor y esa mancha le ha acompañado hasta el día de hoy.

De nada ha servido el encomiable currículum que el exaspirante a la Casa Blanca tiene a sus espaldas. Congresista, antiguo gobernador del Estado de Indiana en 2012 y exvicepresidente de EE.UU. Sobre el papel tenía todas las aptitudes necesarias para una gran victoria, pero corren tiempos difíciles para la política estadounidense. Pence hace tiempo que perdió la carrera para llegar a la Casa Blanca. Durante su andadura por el país promocionando su candidatura, muchos votantes de ambos partidos se acercaron a él para darle las gracias por mantenerse firme, a pesar de la presión de su entonces jefe durante el asalto al Capitolio. A pesar de ese apoyo, la realidad es que pocos sobre-

viven al escrutinio social tras enfrentarse a Donald Trump. Además, los fondos de campaña del exvicepresidente empezaban a flojear. Según uno de los últimos informes, el excandidato había acumulado una deuda de 600.000 dólares hasta el pasado septiembre, de nada sirvió el agresivo programa de recaudación de fondos que su equipo llevó a cabo.

Como fiel y devoto cristiano, su estrategia de atraer a los votantes evangélicos que en 2016 contribuyeron al triunfo de Trump y que conforman una extensa comunidad en Iowa (uno de los Estados clave para las elecciones presidenciales) tampoco parece haber funcionado como esperaban. Sus constantes llamadas al Partido Republicano para seguir manteniendo el apoyo a sus socios internacionales en medio de las guerras de Ucrania e Israel también fracasaron. Ni siquiera su propio hermano, el representante Greg Pence, estaría dispuesto a apoyar un nuevo paquete de ayudas para apoyar a la nación europea.

Por si fuera poco, Pence no ha conseguido remontar su escaso apoyo en las encuestas, de poco más de un 3%. Con esa cifra de solo un dígito, es poco probable que su marcha suponga un impulso significativo para ninguno de sus rivales. El exgobernador de Nueva Jersey, Chris Christie, que ha sido el mayor crítico de Trump hasta ahora, celebró que el número de candidatos se vaya reduciendo

para que por fin se defina claramente quién será el candidato que tome fuerza y se enfrente al favorito en las encuestas, Donald Trump.

¿A quién dará su apoyo ahora Mike Pence? Todavía no se sabe. En sus discursos ha dejado claro que no comparte la manera de hacer política del gobernador de Florida, Ron DeSantis, que es el segundo favorito en los sondeos después de Trump. Diferente es su relación con la exembajadora ante Naciones Unidas Nikki Haley, que dijo de él que era «un buen hombre de fe. Ha luchado por EE.UU. y ha luchado por Israel, todos tenemos una deuda de gratitud con él». Palabras de camaradería también por parte de Chris Christie, «merece nuestro agradecimiento como estadounidense por anteponer su juramento al cargo y la Constitución de EE.UU. a la presión personal y política». Misma línea ha seguido el senador Tim Scott, asegurando que «el Partido Republicano es hoy más fuerte gracias al liderazgo de Mike». No pasará mucho hasta que Pence vuelva a estar en los medios de comunicación. El exvicepresidente planea publicar un segundo libro con su hija Charlotte Pence el 14 de noviembre llamado «Go home for dinner» («A casa para cenar»).



Lo que sí ha vuelto a quedar muy claro esta vez es el poder y la gran influencia de Trump en su partido, a pesar de que se enfrenta a 91 cargos criminales en cuatro causas penales separadas, en cuatro Estados distintos. En el campo legal no se le está dando tan bien, muchos de sus antiguos aliados le están empezando a dar la espalda, como la exabogada del exmandatario Sidney Powell, que se ha declarado culpable en la causa, o el también letrado Kenneth Chesebro, que reconoció la conspiración.

Ha sido un gran defensor de la ayuda a Ucrania, aunque ni su hermano está a favor de aumentarla

Claves

► **Después de pasar cuatro años como leal defensor de Trump, Pence fue calificado de traidor, blanco de los alborotadores que irrumpieron en el Capitolio, algunos coreando «¡Cuelguen a Mike Pence!»**

► **Los seguidores de Trump nunca le iban a perdonar que ratificase la victoria de Biden como exige la Constitución, y otra parte del electorado tampoco le perdona que haya estado junto al expresidente.**

► **La estrategia que eligió para las primarias era arriesgada. Se presentó como un exponente de la Administración Trump-Pence, mientras que también criticaba a su antiguo jefe.**



AP



El exvicepresidente Mike Pence se ha retirado de la carrera republicana





Acapulco: logística e información, claves

Pese a todo, la ayuda fluye para Acapulco, su distribución, asunto de logística. ¿Palacio debe decidir si prioriza la meta de capitalizar políticamente la ayuda o deja de ponerle trabas al probado expertise logístico de Sedena y Marina?

“El mérito sería para los generales y almirantes”, objetan recelosos en Palacio. Sí, pero cesarían los reclamos al presidente López Obrador y, después de todo, ¿no es el comandante Supremo?

En política no hay vacíos. Si los funcionarios informan varias veces al día de las acciones y decisiones oficiales en Acapulco, evitarían la desinformación que tanto les disgusta, pues llenarían el enorme vacío creado por la concentración de toda la información en las presidenciales mañaneras. Así de simple, así de difícil.

Un lío el proceso interno en Morena

No fue *Otis* la razón de posponer once días dar a conocer los resultados del proceso interno de Morena para decidir las candidaturas a las nueve gubernaturas que estarán en disputa el 2 de junio de 2024.

En realidad, la dirigencia nacional sólo sigue instrucciones, para así darse tiempo a consensuar cada una de las candidaturas, porque olvidaron que ni “la revolución de las conciencias” puede imponerse a la condición humana.

La idea de disimular el dedazo que unguirá cada candidatura e inexplicables recelos palaciegos han hecho un lío de un proceso que debió ser terso, porque históricamente la Presidencia las decide. Malo para el futuro si el lío lo provocó intencionalmente Palacio.

El inescrutable enigma del Frente opositor

Paradójicamente para incontables y doctos de la ciencia y la práctica de la política parece muy ajeno el concepto de la alianza PAN, PRI y PRD que formó el Frente Amplio Opositor, pues si ganara en 2024 implicaría un gobierno de coalición.

Difícil de entender para quienes no hemos tenido la experiencia de vivir un régimen parlamentario, ese régimen donde los acuerdos entre partidos ideológicamente opuestos y a veces hasta contradictorios, llevan a formar coaliciones para gobernar.

No sólo por eso se le exige al Frente comportarse como un todo. El otro factor en la opinión informada y publicada lo definió la anécdota de **Fidel Castro** narrada la semana pasada en este espacio, cuando dijo: “¿Ven la rapidez de las decisiones cuando las toma un dictador?”.

Notas en remolino

El propietario de la franquicia de Movimiento Ciudadano, **Dante Delgado**, lamenta haber jugado la carta de **Samuel García**, pues el gobernador de Nuevo León, encuerdado, ya armó un galimatías constitucional con su renuncia para ser candidato a la Presidencia... Prueba de que existe la memoria institucional es como otra vez la Comisión Federal de Electricidad ha probado su capacidad para atender cualquier emergencia... Salió de Tapachula una caravana de más de 5,000 migrantes que marcha a CDMX, desesperados por el retraso de sus trámites en el INM... El próximo sábado visitará Querétaro la virtual candidata presidencial de Morena, doctora **Claudia Sheinbaum**. Anuncian dos eventos... Hace cuatro siglos dejó este axioma el gallo **Jean de la Bruyere**: “No admitir corrección ni consejo sobre la propia obra es pedertería”...





COMO lluvia que no cesa siguen cayendo sobre el gobierno las malas noticias relacionadas con **Pemex**. El barril sin fondo crece, pues en septiembre perdió ¡más de un tercio! de sus ingresos. Y el dato de la caída en un 33 por ciento viene directamente de la **Secretaría de Hacienda**. Es decir, además de la constante inyección de recursos gubernamentales, la empresa cada vez vende menos.

PARA COLMO, la promesa presidencial de la llamada autosuficiencia energética se quedará sólo en eso: en otra meta incumplida por la **4T**. Y todo porque el sueño petrolero de **AMLO** pasa por la idea refinar en **México** la producción nacional y generar, según dijo, toda la gasolina que necesita el país.

LA REALIDAD, sin embargo, es que para eso la refinería de **Dos Bocas** –cuando realmente esté funcionando– se quedará corta, ya que se requerían las adaptaciones en otras refinerías y ya la propia **Pemex** reconoció que no estarán listas las plantas coquizadoras en **Tula** y **Salina Cruz**. Todo indica, pues, que el legado energético de la 4T será una obesa estructura, ineficiente, cara y con pérdidas. ¡Negociazo!

• • •

LA MORENISTA **Claudia Sheinbaum** se reunió con 88 integrantes de la **Asociación Mexicana de Bancos**, a quienes les aseguró que la economía nacional está en expansión, que el empleo formal está en sus niveles más altos y que hay un manejo responsable de las finanzas del país. Eso sí, les advirtió que el país no puede regresar a los años de estancamiento salarial, pues el atractivo para invertir no puede ser la mano de obra barata.

Y AUNQUE le pusieron atención a la ex jefa de Gobierno, al final más de uno se quedó con la duda –y la preocupación– de cuáles serían las diferencias en el manejo económico frente a López Obrador si Sheinbaum llega a la Presidencia.

• • •

PESE A TODO, al final hubo cierre de filas naranjas en torno a **Pablo Lemus** al registrarse para la candidatura de **Movimiento Ciudadano** al gobierno de **Jalisco**. En torno al alcalde tapatío aparecieron, entre otros, la senadora **Verónica Delgadillo**, el también alcalde **Salvador Zamora** y la diputada **Mirza Flores**.

LAS OTRAS dos piezas clave del alfarismo, el senador **Clemente Castañeda** y el secretario **Alberto Esquer**, no se tomaron la foto, pero se sumaron al proyecto al menos en mensajes personales, lo que disipa cualquier posibilidad de ruptura. Y vaya que le urgía a **MC** garantizar la unidad, pues lo que menos quiere es perder su bastión a manos de **Morena**.

• • •

TENGAN para que aprendan: la alcaldesa **Carolina Herrera**, perdón, **Sandra Cuevas** anunció que dejará de comprarse ropa durante tres largos meses y donará ese dinero a los damnificados de **Acapulco**. ¡Así ni quien extrañe al **Fonden**!



CRISIS DE COMBUSTIBLE

Massa da ultimátum a empresas por escasez

En plena campaña electoral previa a la segunda vuelta del 19 de noviembre, Argentina mantiene vivo el conflicto por la falta de combustible, donde continúan las largas filas de automóviles para cargar combustible y gasolineras con carteles de "agotado", mientras el gobierno presiona a las petroleras para agilizar la provisión.

El ministro de Economía y candidato presidencial peronista, Sergio Massa, lanzó un ultimátum para que las empresas agilicen la distribución, bajo amenaza de cerrar las exportaciones desde el miércoles. Agencias



EN VENEZUELA

Supremo suspende el proceso electoral

EFE
Atiende una impugnación de un diputado que pide una revisión de "irregularidades"

Caracas.- El Tribunal Supremo de Justicia (TSJ) de Venezuela ordenó la suspensión de "todos los efectos de las distintas fases del proceso electoral conducido por la Comisión Nacional de Primarias" (CNP), celebrado el pasado domingo, tras recibir un recurso introducido por el diputado opositor José Brito que pedía revisión de "irregularidades".

De acuerdo con la sentencia 122 de la Sala Electoral del TSJ, publicada en el sitio web del Supremo, la comisión organizadora de los comicios opositores deberá consignar "los antecedentes administrativos, contentivos de las veinticinco fases del proceso electoral" de las primarias, que van desde la convocatoria al evento hasta las actas de escrutinios, totalización y proclamación.

Además, deberán consignar al Supremo las actas de aceptación de la candidatura de los aspirantes inhabilitados por la Contraloría para ejercer cargos de elección popular, como es el caso de la ganadora de las internas María Corina Machado, sobre quien pesa esta medida administrativa, impuesta en 2015 por el período de un año, pero extendida recientemente

hasta el año 2030.

Asimismo, deberán entregar las renuncias de los candidatos Henrique Capriles y Freddy Superlano -que declinaron participar apenas un par de semanas antes de los comicios-, también inhabilitados, así como las de "cualquier otro ciudadano que haya decidido renunciar a su candidatura".

El TSJ da un lapso de tres días a la CNP para consignar "un informe" en el que se indique "el mecanismo empleado para el resguardo del material electoral y el lugar destinado a tal efecto".

LOS LLAMAN A DECLARAR

Por otro lado, el presidente de la Comisión Nacional de Primarias (CNP) de Venezuela, Jesús María Casal, así como la vicepresidenta, Mildred Camero, y el miembro suplente Roberto Abdul-Hadi declararán este lunes ante la Fiscalía, para responder por las denuncias de fraude en los comicios opositores que hoy cumplen ocho días de haberse celebrado.

Los miembros principales de la CNP, así como varios jefes de algunas juntas regionales deberán comparecer hoy ante investigadores especializados en legitimación de capitales.



REUTERS



María Corina Machado había ganado las primarias.

